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VERBALE n. 99 - GIUNTA DEL COLLEGIO DEI DIRETTORI DI DIPARTIMENTO 
                               UNIVERSITA' "LA SAPIENZA" ROMA 
 

 
Il giorno 11/12/2007 alle ore 15,30 si è riunita la Giunta del Collegio dei Direttori di Dipartimento 

presso la sala dei Pro-Rettori (I piano Rettorato) con i seguenti argomenti all’ordine del giorno: 
 

1. Comunicazioni. 
2. Programmazione dell’attività della Giunta. 
3. Personale ATAB. 
4. Gestione banca-dati per la parametrazione. 
5. Varie ed eventuali. 

 
Sono presenti i professori componenti la Giunta: Stefano BIAGIONI, Mario DOCCI, 

Giorgio GRAZIANI, Rossella PETRESCHI, Giuseppe VENANZONI, Francesco 
VIETRI. 

Assente giustificata: prof. Maria Antonietta VISCEGLIA. 
Presiede la riunione il Presidente della Giunta: prof. Mario DOCCI. 
Verbalizza la dr. Emanuela GLORIANI. 

   
1. Comunicazioni. 
DOCCI dà il benvenuto ai colleghi neo-eletti - Rossella Petreschi (MA 1), Giorgio Graziani (MA 

2), Maria Antonietta Visceglia (MA 3) e Giuseppe Venanzoni (MA 4) – e augura loro un proficuo 
lavoro. 

DOCCI, dietro suggerimento di alcuni membri di Giunta, propone di inviare al Direttore 
amministrativo una nota con la quale - considerate le numerose lamentele da parte dei dipartimenti 
che a dicembre inoltrato non hanno ancora ricevuto l’assegnazione - si chiedono informazioni circa 
la data di attribuzione del saldo della dotazione ordinaria per l’anno 2007. 

La Giunta approva all’unanimità. 
 
2. Programmazione dell’attività della Giunta. 
DOCCI chiede alla giunta di programmare l’attività per i mesi a venire in modo da esprimere una 

graduatoria di urgenza e calendarizzare le priorità. Dopo uno scambio di vedute la Giunta ritiene che 
abbiano precedenza nella trattazione i seguenti argomenti: 
• personale ATAB ai dipartimenti 
• gestione banca-dati per la parametrazione. 
• sicurezza (l.626) e responsabilità dei direttori. 
• problemi relativi all’interpretazione delle normative applicabili ai dipartimenti, non 

sufficientemente chiariti dall’amministrazione centrale. 
 
3. Personale ATAB. 
Il PRESIDENTE brevemente rammenta ai colleghi che due anni addietro era stato fatto un primo 

riparto dei posti disponibili tramite una graduatoria “di sofferenza” di 50 Dipartimenti per un totale 
di posti assegnati di circa 40. Fra i direttori sono emerse due differenti posizioni: a fronte di qualcuno 
che richiede l’utilizzazione della vecchia graduatoria per procedere ad assegnare gli ulteriori posti 
disponibili, qualcun altro ritiene che sia più giusto che, essendo mutate molte situazioni, si proceda a 
stilare una nuova graduatoria con particolare attenzione ai dati, mai sufficientemente chiariti, relativi 
al personale dei dipartimenti dell’area medica. Egli chiede a Biagioni, che si era occupato della prima 
graduatoria, di riferire in merito. 

BIAGIONI illustra i parametri, i pesi relativi e la procedura di calcolo per l’elaborazione della 
proposta di assegnazione del personale ATAB approvati con delibera del Collegio del 19/10/2005: 

 
         PARAMETRI          Peso (%) 
AMMINISTRATIVI 
Doc:  Docenti     45 
Bors:  Borsisti, Assegnisti    10 
Dott:  Dottorandi     10 
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Sedi:  Numero sedi fisicamente separate  10 
Acq:  Totale fondi amministrati   20 
Mand: Mandati       5 
BIBLIOTECARI 
Doc:  Docenti     45 
Acqb:  Acquisti Biblioteche    20 
Volb:  Volumi Biblioteche      5 
Rivb:  Riviste Biblioteche      5 
M2b:  m2 Biblioteche    10 
Sedib:  Numero di sedi fisicamente separate  10 
BAD:  Borsisti, Assegnisti e Dottorandi    5 
TECNICI 
Doc:  Docenti     50 
M2l:  m2 Laboratori     30 
Acq:  Fondi amministrati per attività di ricerca 10 
Bors:  Borsisti, Assegnisti      5 
Dott:  Dottorandi       5  
 
L’insieme di indicatori, con i loro pesi relativi, è stato approvato all’unanimità dal Collegio dei 
Direttori di Dipartimento nella riunione del 19 Ottobre 2005 ed è stato applicato alla base dati 
utilizzata per la parametrazione del Contributo Ordinario 2005 (base dati che fa riferimento al 
31/12/2004). Per gli indicatori soggetti a variazioni significative da un anno all’altro si è fatto 
riferimento al valor medio su tre anni. 
Sulla base dei valori dei parametri, (ad es. il dipartimento Dk ha un numero di docenti in percentuale 
Dock dei docenti di tutti i Dipartimenti, ed analogamente per tutti i parametri), a ciascun 
dipartimento è stata attribuita una frazione di amministratitivi  pari a:  

Ammk=0.45Dock+0.10Borsk+0.10Dottk+0.10Sedik+0.20Acqk+0.05Mandk 
e similmente per bibliotecari e tecnici.  
E’ stato poi calcolato un indice di “sofferenza” sulla base del quale è stata redatta la proposta di 
assegnazione in ragione di un’unità per dipartimento. 
Dalla graduatoria di “sofferenza” vennero esclusi tutti i dipartimenti con un numero di docenti 
inferiori a 12. L’ indicatore di “sofferenza” è costituito dalla differenza tra  il totale delle unità di 
personale ATAB attribuite dal calcolo meno quelli in servizio. Per verificare il funzionamento 
dell’algoritmo si è tenuto conto del rapporto tra personale ATAB e numero di Docenti (ATAB/Doc) in 
servizio presso i Dipartimenti. L’insieme dei Dipartimenti, alla fine del 2005, aveva un valore medio 
di questo rapporto pari a 0,497. I primi 40 Dipartimenti della graduatoria, ossia quelli che hanno 
avuto una unità di personale, avevano un valore medio del rapporto ATAB/Doc pari a 0,294 
suggerendo che il sistema di calcolo, oltre a tener conto dell’attività dei Dipartimenti, tende ad 
attribuire personale a quei dipartimenti che si trovano in maggior difficoltà. 
La graduatoria fu inviata all’amministrazione, come richiesto da più parti nel collegio, con 
l’indicazione dei primi 50 dipartimenti in graduatoria perché non era chiaro allora il numero dei 
posti a disposizione dei dipartimenti.
In Collegio è stata più volte avanzata la richiesta di proposte di modifica dei parametri e dei loro pesi 
e l’unica pervenuta chiede di tener conto del carico di lavoro dei tecnici per i laboratori didattici di 
informatica. Egli propone di modificare i parametri e i relativi pesi per il calcolo dei tecnici come di 
seguito riportato: 
Doc: Docenti     50 
M2l: m2 Laboratori     25 
M2l info:m2 Laboratori informatici     5 
Acq: Fondi amministrati per attività di ricerca 10  
Bors: Borsisti, Assegnisti      5 
Dott: Dottorandi       5  

Egli, infine, presenta alla Giunta una simulazione effettuata aggiornando la base dati attualmente 
disponibile con i dati relativi al personale docente e ATAB in possesso della Segreteria del Collegio 
relativi al 31/10/2007 e dalla quale è scaturita una graduatoria “cieca” che mostra che il rapporto 
ATAB/Doc è rimasto più o meno invariato e corrisponde a 0,48 vale a dire 1 unità di personale ATAB 
ogni due docenti.  La media dei primi 50 dipartimenti in graduatoria mostra un rapporto ATAB/Doc 
pari a 0,28.  
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La Giunta ringrazia Biagioni per il lavoro svolto e, dopo una breve discussione, ritiene che sia 
opportuno procedere alla riformulazione di una nuova graduatoria con i dati aggiornati agli inizi del 
mese di dicembre, comprensivi delle stabilizzazioni del personale ATAB avvenute, attualmente 
disponibili e approva l’ipotesi di modifica dell’algoritmo appena prospettata. Viene inoltre approvato 
di non ricomprendere nel calcolo dell’indice di sofferenza del Dipartimento di Biologia Vegetale il 
personale dell’Orto Botanico considerato che quest’ultimo attualmente riceve un finanziamento 
dedicato. Biagioni si impegna ad inviare ai componenti della Giunta la graduatoria “cieca” dei primi 
50 dipartimenti una volta aggiornata la base dati. 

 
4. Gestione banca-dati per la parametrazione. 
DOCCI invita i componenti la Giunta ad effettuare una prima riflessione sulle possibili ipotesi di 

gestione della banca-dati per la parametrazione del fondo di dotazione ordinaria, attualmente 
allocata sul server del Dipartimento di Fisica e periodicamente utilizzata dal Collegio per la 
ripartizione delle dotazioni ordinarie ai dipartimenti.  

   
5. Varie ed eventuali. 

DOCCI riferisce di aver ricevuto dal prof. Fantoni una comunicazione in merito alle biblioteche e 
chiede a Biagioni, che ha partecipato ad una recente riunione sull’argomento, di riferire in merito. 

BIAGIONI  ricorda che per l’abbonamento alla consultazione on-line delle riviste acquistate dalle 
biblioteche dipartimentali e di facoltà veniva attribuita una somma al Citicord destinata alla BIDS. 
Nel 2007 la BIDS, per quanto riguarda l‘acquisto dell’on-line, ha versato la cifra di € 107.000, 
mentre, è stato calcolato che con buona approssimazione, tutti i dipartimenti della Sapienza hanno 
speso per l’acquisto del cartaceo di Elsevier circa 1.110.00 euro. Elsevier considerando che i 
dipartimenti negli anni hanno storicamente attivato un certo numero di abbonamenti, ha dato per 
assodato che questi debbano essere mantenuti. Per il 2008 Elsevier e Springer stanno proponendo di 
fornire un contratto per la consultazione on-line di tutte le loro riviste incluse quelle “storiche”, ad un 
costo pari a quanto speso nel passato con l’aumento del 5%, senza più l’obbligo di acquistare il 
cartaceo. L’offerta, però, si basa su cifre che storicamente non sono più aggiornate. Ad esempio i 
dipartimenti dell’area di scienze che hanno sempre contribuito con notevoli somme (circa il 35% del 
totale) hanno deciso che, per motivi legati alla carenza di fondi, non intendono sostenere le stesse 
spese per il 2008. Si prevede che l’abbonamento per il 2008 alle riviste Elsevier e Springer, alle 
condizioni proposte da questi editori, debba venire a costare circa 1.800.000 euro e, allo stato 
attuale, i dipartimenti non possono sostenere questa spesa. Attualmente la trattativa non è più 
condotta a livello locale ma, su incarico della CRUI, il negoziato, che riguarda tutti gli atenei italiani, 
viene condotto dalla commissione CARE nella quale è rappresentato anche il consorzio CIBER-
CASPUR del quale l’Università La Sapienza fa parte e si è in procinto di definire un contratto a livello 
nazionale. Questo significa che alla Sapienza potrebbe essere richiesto, per l’abbonamento ad 
entrambe le case editrici, un contributo pari a 1.800.000 euro importo che non è pensabile venga 
finanziato dai dipartimenti. Il Consiglio Scientifico BIDS, che si è riunito il 26 novembre ed un 
gruppo consistente di Direttori di Dipartimento e di responsabili di altri centri di spesa bibliotecari, 
riunitosi il 6 dicembre scorso, ha proposto al Magnifico Rettore l’opportunità che: 
- come segno di alto profilo culturale l’università  provveda centralmente alla spesa, senza rivalersi 
sulle dotazioni dipartimentali e degli altri centri di spesa; 
- in subordine, qualora non sia possibile diversamente, sia previsto, per il 2008 per il totale dei 
contratti Elsevier e Springer, un contributo massimo pari a  € 1.000.000 a valere sul fondo di 
dotazione ordinaria dei dipartimenti ripartito fra questi, sulla base di parametri oggettivi, a cura del 
Collegio dei Direttori di Dipartimento. L’amministrazione dovrà provvedere centralmente alla spesa 
rimanente fino al totale di circa 1.800.000 euro senza ulteriori diminuzioni della dotazione dei 
dipartimenti per il 2008. 
-  qualora neppure questo fosse possibile si invita il Magnifico Rettore a rifiutare l’adesione della 
Sapienza ai due contratti. 

 La Giunta, dopo una breve discussione, decide unanime di manifestare al Rettore la propria 
preoccupazione in una nota da inviare con urgenza. 

DOCCI chiede alla Giunta di fissare una riunione del collegio a breve scadenza. Dopo uno breve 
scambio di opinioni, la successiva seduta dell’organo plenario viene fissata per giovedì 10 gennaio 
2008 alle ore 9,30 con i seguenti punti all’ordine del giorno: 

1. Comunicazioni. 
2. Approvazione del verbale della seduta del 16/10/2007. 



Pagina 4 di 4 
 
 

3. Attribuzione ai dipartimenti di personale ATAB.  
4. Problematiche inerenti la BIDS. 
5. Varie ed eventuali. 
La Giunta approva. 
 
Alle ore 18,05 la seduta è tolta. 
 

    IL SEGRETARIO                                                                      IL PRESIDENTE 
          Emanuela Gloriani                                                          Mario Docci 
 
 


